
2018年5月29日 星期二 责编：李小将02 时评/要闻

每日速递

“失控奔驰”真相还要等多久 生态环境部

“戒烟药入医保”值得探索

河 南

16家景区
尝试按年龄免儿童票

□王艳明

日前，深圳市启动“无烟城市”
项目，拟在2020年前，将15岁以上
人群吸烟率维持在20%以下。根据
《深圳市建设“无烟城市”实施方
案》，深圳正在探索将戒烟药物纳入
医保目录。（新华网）

近年来，吸烟作为重要的公共卫
生和医疗保健问题得到越来越多的
关注，多项控烟、禁烟规定陆续出
台。早在 2012 年上半年，原卫生部
有关负责人就曾表示：将通过深化
医改为控烟助力，逐步把戒烟咨询

和药物纳入基本医保。在今年的全
国两会上，全国政协委员、北京协
和医学院王辰院士再次呼吁设立戒
烟门诊，将戒烟药物纳入医保。

与此同时，“戒烟药入医保”的争
议也一直没有停止过。争议主要集中
于：一者，医保资金有限，戒烟是不是
最紧迫的公共医疗事务？二者，吸烟
多是个人不良习惯，用公共医保资金
帮助吸烟者戒烟，是否公平？凡此种
种，掣肘了“戒烟药入医保”的进程。

应该明确的是，按照世界卫生组
织的定义，烟草依赖是一种慢性病，有
专属的国际疾病分类编码。这是医学
界以专业方法介入戒烟、控烟的前提

基础。诚然，吸烟多是个人不良习惯，
但高血压、糖尿病等慢性病，也与个人
不良生活习惯密切相关，为何这些慢
性病的治疗可以纳入医保，而对“戒烟
药入医保”就要另眼相看呢？

在医保资金的使用效率上，将戒
烟药物纳入医保所需的费用，或许比
治疗因吸烟与二手烟所导致的疾病所
需费用要少得多，而这些疾病的治
疗，基本都在医保报销范围之内。换
言之，将戒烟药物纳入医保，某种意
义上或许是在节约医保资金。“戒烟
药入医保”在国外已不少见，在国内
需要“先行者”，哪怕作为一种探
索，也是必要的、有益的。

□陈广江

“失控奔驰”事件有了最新进展，
在4月27日开始对车辆进行检测的一
个月后，5月26日，涉事奔驰车主薛先
生向媒体公开了第三方检测机构——
北京中机车辆司法鉴定中心出具的司
法鉴定意见书。意见书认定，车辆在
事发路段行驶过程中不存在失控情
况。奔驰方面表示认同鉴定意见；车
主薛先生表示尊重该意见，但当晚车
辆确实失控。（《新京报》）

回顾这起事件，驾车行驶在连霍
高速上的车主薛先生，以“车辆无法降
速”为由报警，豫陕两地交警调动大量
社会资源为其清理道路。事件曝光
后，很快有专业人士和媒体指出疑点，
称薛某有“报假警”的嫌疑。

千呼万唤的“失控奔驰”检测结果
终于出炉，和4月初奔驰公司的初步判
断一致，奔驰车一切正常，不存在失控

情况。这样的检测结果也符合之前社
会各界的判断。尽管这份司法鉴定意
见书的权威性相当高，奔驰车主也表
示尊重该结果，但这并不等于真相，况
且车主仍坚称当晚车辆确实失控，并
对有关数据存有疑惑。

检测是抵达真相的重要或关键一
步，但检测本身并非真相。从检测结
果出炉到真相水落石出，还差最后“临
门一脚”。无疑，这一“脚”应该由相关
部门来“踢”。不过，事发辖区警方
——河南省三门峡市交管部门回应检
测结果时称，目前暂未从官方途径收
到鉴定结果，车辆鉴定也未通过公安
机关委托，处理意见还有待后续调
查。看来，真相还得飞一会。

交管部门的说法，严格讲，貌似没
啥毛病，但对急于知道真相的公众来
说是一种折磨。虽然“失控”事件非常
离奇、诡异，但处理起来并不复杂，但
令人遗憾的是，事件处理显得极为拖
沓、低效，仅检测就用了很长时间。如

今，面对姗姗来迟的检测结果，交管部
门这句“车辆鉴定未通过公安机关委
托”的说法，又难免让人担忧：难道后
续调查还需官方重新委托鉴定吗？

尽快拿出调查结论，给所有人一
个说法，是社会各界的一致共识，也是
相关部门无法回避的责任。“奔驰失
控”事件自始至终都是一起非常典型
的公共事件，真相迟迟不能出炉，不仅
对奔驰公司和当事车主来说不公平，
更会加剧社会的疑惑和恐慌情绪。事
件多次引发汹涌舆情，媒体接连发问，
而相关部门仍“稳坐钓鱼台”，不仅很
不合适，甚至涉嫌失职。

事实上，在车辆检测环节甚至之前
更早时候，相关部门就应积极主动介入，
并主导事件调查。如今，第三方检测结
果的出炉再次引爆舆论，相关部门不能
再拖拉、磨叽，理应拿出积极作为，及时
给事件盖棺定论，捅破那层遮蔽真相的

“窗户纸”。该来的终究要来，所有人都
要为自己的言行负责。我们拭目以待。

模仿抖音用菜换肉“中毒”不浅
□苑广阔

抖音上总有各种层出不穷的新玩
法，最近又有一个玩法开始流行——
吃饭的时候，拿自己的菜，去换别
人的肉。近日，萧山一夜宵摊有人
模仿抖音用菜换肉，结果却惊动警
察摊上事。最终，因涉嫌寻衅滋
事，目前李某等6人已被萧山警方依
法刑拘。（中新网）

今日头条旗下的抖音短视频现在
红得发紫。虚拟世界里的精彩风景，
正在影响和左右很多年轻人的生活。
就像新闻中这个年轻人，显然就是中
了抖音的“毒”，而且还“中毒”不浅。

新闻中这个年轻男子，最大的问
题就是混淆了虚拟与现实，对抖音上
表演性质的视频信以为真，盲目模
仿，结果吃了现实的闭门羹，最终演

绎成被警方刑拘的悲剧。值得忧虑的
是，根据近期媒体的报道，随着抖音
的流行，类似的事情在现实生活中越
来越多的发生，而多数都以闹剧、悲
剧收场。有人模仿抖音视频中的危险
动作，结果导致自己或他人受伤；有
人模仿抖音视频中的方式搭讪女孩
子，结果招致对方不满，引发了打架
斗殴。

作为一种网络文化产品，抖音也
好，其他网络短视频平台也罢，只
要不违反社会道德与国家法律，同
时又赢得了市场的认可，那就无可
厚非，但是作为消费者，尤其是一
些涉世未深的年轻消费者和未成年
人的监护人，则一定要睁大眼睛，
明辨是非。用警方的话说，很多抖
音 视 频 其 实 都 是 “ 装 作 不 认 识 系
列”，也就是摆拍，是视频的拍摄制
作者找人表演的，如果网友信以为

真，在现实中盲目找陌生人恶搞，
往往容易产生各种问题。因此，网
友一定要有自己的判断力，不能为
了博人眼球而做一些挑战道德底线
与触碰法律红线的事情，那样只会
让自己陷入被动境地。

现在不少未成年人家长都在通过
各种渠道进行呼吁：抖音不要再继续
充当“教唆犯”。作为抖音平台和政
府监管部门，也应该积极履行自己的
责任。对于平台来说，除了提高短视
频发布的门槛，加强内部审核作用，
避免一些挑战道德与法律底线，或者
是充满危险因素的暴力视频发布以
外，还要增加提醒的功能，让网友明
白哪些视频是摆拍的，不能随意模
仿。而作为监管部门，也要继续加强
对短视频平台的监管力度，保证其规
范发展，避免其陷入野蛮生长的无序
状态。

日前，河南 16家景区齐聚郑州共同宣
布将试行儿童票收费新标准，除了身高标准
外，尝试按年龄免儿童票。

火车、公交、景区等场所通常设有儿童
票，收费大多是以身高为唯一标准。近年
来，随着生活水平的提高，不少孩子5岁时
身高就超过了 1.2米，仅按照身高作为免票
标准有些不合理。

“六一”儿童节即将来临，郑州市动物
园联合河南省内 15家景区宣布实行新的儿
童免票政策。其中，郑州市动物园已于5月
27日起试行 1.2米以下或 7周岁以下的儿童
可免票入园，试行期一个月。

据了解，这 16家景区分别是焦作云台
山、郑州市动物园、三门峡神龙峡景区、新
乡八里沟、新乡九莲山、新乡天界山、焦作
青龙峡、洛阳西泰山、安阳天之瑶乐园、中
原童话王国、中原影视城、黄河故宫嘉应
观、洛阳伊河漂流、鹤壁扈家大院、大宋名
相园、焦作陈家沟。试行新标准期间，家长
只要能提供有效证件证明孩子的年龄，就可
以享受到这些景区的儿童票新政策。

青少年研究专家说，儿童票的相关规定
属于儿童福利政策，普惠性、公平性、全体
性是基本要求。按照身高来界定儿童票，必
然把那些身高高出标准的儿童排除在福利政
策之外，形成事实上的政策歧视，导致政策
效果有失公平。儿童票收取以年龄为依据，
是遵循未成年人保护法的要求，是促进儿童
福利政策公平化的举措，也顺应公众普遍期
待。 据新华社

第一轮中央环境保护督察整改情况“回
头看”即将开始。为防止一些地方在督察进
驻期间不分青红皂白地实施集中停工停业停
产行为，影响人民群众正常生产生活，生态
环境部专门研究制定禁止环保“一刀切”工
作意见。

据介绍，中央环境保护督察组将于近期
陆续进驻河北、内蒙古、黑龙江、江苏、江
西、河南、广东、广西、云南、宁夏等 10
省 （区），对第一轮中央环境保护督察整改
情况开展“回头看”，并针对打好污染防治
攻坚战的重点领域开展专项督察。

意见指出，督察进驻期间，被督察地方
应按要求建立机制，立行立改，边督边改，
切实解决人民群众生态环境信访问题，切实
推动突出生态环境问题查处到位、整改到
位、问责到位。在整改工作中要制订可行方
案，坚持依法依规，加强政策配套，注重统
筹推进，严格禁止“一律关停”“先停再
说”等敷衍应对做法，坚决避免集中停工停
业停产等简单粗暴行为。

对于工程施工、生活服务业、养殖业、
地方特色产业、工业园区及企业、采砂采石
采矿、城市管理等易出现环保“一刀切”的
行业或领域，意见明确要求在边督边改时要
认真研究，统筹推进，分类施策：对具有合
法手续且符合环境保护要求的，不得采取集
中停工停产停业的整治措施；对具有合法手
续，但没有达到环境保护要求的，应当根据
具体问题采取针对性整改措施；对没有合法
手续，且达不到环境保护要求的，应当依法
严肃整治，特别是“散乱污”企业，需要停
产整治的，坚决停产整治。 据新华社

禁止环保
“一刀切”行为


